



ANUNCIADOR COMERCIAL



SEMANARIO CULTURAL, DE ANUNCIOS Y NOTICIAS
DIRECTOR JAIME COLLADO
Redacción y Administración: — — Miguel Marzal, 16

AÑO VII |

Sueca 12 de Octubre de 1929

| NUM. 332

LA FIESTA DE LA RAZA

«¡Viva España
Madre de América!»

CHAS. F. LUMMIS

Charles Lummis fué un norteamericano que quiso hacer justicia a nuestra patria. Acaso para reparar, en lo que le fuera dable, el mal que Norteamérica hizo a España.

Estados Unidos arrancó de América el corazón de Hispania: Cuba, corazón de la proeza colonizadora; Cuba, pilar del puente ideal que unía todas las Españas; Cuba, que era, al decir del eminente polígrafo Paul Groussac, «una provincia del reino, un pedazo solidario e inarrancable del suelo español, tan íntimamente articulado a la patria como las Baleares y las Canarias».

«Esos advenedizos de la historia» arrebataron a España por la violencia la perla de las Antillas. Y Lummis, estadounidense, al cabo de veinte años de la usurpación, exclama ¡Viva España Madre de América!

La muerte de Lummis acaeció en el otoño pasado. Habíamos celebrado ya la Fiesta de la Raza y en mis cuartillas conmemorativas quedaban citas de su precioso libro «Los Exploradores Españoles del Siglo XVI». Hoy, con más ahínco todavía, quiero aportar a nuestro 12 de Octubre el recuerdo del honorable historiógrafo, escritor veraz, hombre extraordinario que, para escribir las páginas vindicadoras de la acción colonizadora de España en América, recorrió, según su propio relato, dos millones de millas de Hispano-América, realizando estudios e investigaciones conque dar sólida base científica a su noble defensa de la exploración española.

En el prefacio a la obra aludida escribe el autor: «La razón de que no hayamos hecho justicia a los exploradores españoles es, sencillamente, porque hemos sido mal informados. Su historia no tiene paralelo; pero nuestros libros de texto no han reconocido esa verdad, si bien ahora ya no se atreven a disputarla.» ¡Fatídicos libros de texto, informados siempre por el convencionalismo oficial y animados por el prejuicio nacionalista! Esto mismo que Lummis acusa en Norteamérica es lo que sucedía hasta hace nada en la propia América española. En las escuelas argentinas, mayormente, se denigraba al generoso pueblo colonizador y

se pintaban solo con tintas rojas y negras los hechos de la exploración. La leyenda negra cundía y a España se le negaban sistemáticamente sus grandes e inmarcesibles realidades históricas, el inmortal quijotismo en que hubo de consumirse para abrir rutas de oro a sacho-pancescos países.

Lummis aporta la verdad. «convencido de que es inútil la tarea de buscar en uno o en todos los libros de texto ingleses, una pintura exacta de los héroes españoles del Nuevo Mundo». Y la aporta brillantemente, racial y desnuda, con un tal entusiasmo y una sinceridad tal, que más parece obra de un hijo de Iberia que de un ciudadano de Yanquilandia imperialista que, incomprensiva y torpe para la Gesta del Descubrimiento, con manaza ambiciosa arrebató a España el altar que tenía puesto en América, la isla más bella del archipiélago a que arribaron en un lejano 12 de Octubre las descubridoras naves de los hispanos argonautas.

Por esa aportación luminosa, por esa justa vindicta de la acción española en América, evoco el nombre de Lummis en el día de la Raza, y recuerdo sus palabras a los jóvenes americanos: «Amamos la valentía, y la exploración de las Américas por los españoles fué la más grande, la más larga y la más maravillosa serie de valientes proezas que registra la historia».

MIGUEL A. RIBERA PIRIS

¡MODISTAS!

visita la casa

VILLAGRASA

Especialidad en los bordados,

cadena, recorte y cordones

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

C. Bernat y Baldovi, 7 (antes Figuera)

SUECA

Banco Español de Crédito

Inscrito en la Comisaría Regia de la Banca

DOMICILIO SOCIAL MADRID

CAPITAL SOCIAL: 50.000.000 PTAS.

RESERVAS: . . . 35.988.067.51 " "

SUCURSAL DE SUECA

CUENTAS CORRIENTES

Abonamos los siguientes intereses:

A la vista. . . . 2 1/2 por ciento anual

Consignaciones a vencimiento fijo

A un mes. . . . 3 " "

A tres meses. . . 3 1/2 " "

A seis meses. . . 4 " "

A un año 4 1/2 " "

Caja de Ahorros

Intereses que se abonan:

4 % ANUAL

Funciona diariamente en las horas de oficina y los reintegros se efectúan en el acto de su reclamación.

TEMA PRÁCTICO

AVICULTURA

Aprovechando el día apacible, de un día de otoño, cuando el sol llenaba de luz la campiña, decidimos mi amigo Nemesio Carrasco y yo visitar su finca situada en un pueblo cuyo nombre no interesa, donde tiene establecida una importante granja avícola.

Allí nos sorprendió gratamente la variedad de razas de gallinas y el método con que está todo colocado. Hay establecidos varios compartimientos o corrales, tantos como clases de gallinas conviven. Los gallineros limpios y desinfectados diariamente con Ozolin. Las aberturas de los mismos están expuestas al saliente.

Nos extrañó que habiendo tanto aseo se permitiera en los ángulos enormes telarañas y nos dió su explicación que agradecemos. Las arañas cazan y destruyen diariamente gran número de insectos, en especial moscas -Como se sabe, se evita que éstas con su picadura puedan producir enfermedades y hasta la muerte. Nos citó varios casos. Dijo más.- En todas las cuadras y establos donde se cobijan varios animales, debieran ser respetadas dichas telarañas. Nos convenció el razonamiento de nuestro distinguido amigo.

Existen en el recinto, dos ringleras de eucaliptos a

modo de cortinas, que preservan a las aves de los rayos del sol.

El Sr. Carrasco es un competente agricultor que fundó su granja avícola como sport y al cabo de ocho años de explotación, cuenta con el ingreso anual de miles de pesetas.

Comen las referidas aves trigo, salvado y arroz en cáscara: pues ha observado el avicultur, que las gallinas alimentadas solamente con arroz blanco, no pasan los cuarenta días sin debilitarse y fenecer. El arroz blanco pierde al descascarillarlo, importantes substancias nutritivas. Con objeto de obtener clases, lo repela demasiado el molinero.

El trigo lo comen cuando lleva varias horas en remojo. Les dá de beber excelente agua potable; creyendo desde luego que se hallan en un error los que sirven a los animales cualquier agua de pozos.

Nos asegura nuestro acompañante, que hoy son muchos los especializados en avicultura; porque conocen practicamente que es un poderoso auxiliar de la ciencia agrícola. Para ello consultan libros, folletos y revistas que tratan esta importante materia y conocen por lo tanto las opiniones de Voitellier, Cornevin, Barrón, Dechambre, Gayot, Lamoine, Castelló y otros célebres avicultores. Aseguran éstos que es indispensable seleccionar machos y hembras porque bajo e punto de vista de la producción de los huevos, la selección debe hacerse en uno y otro sexo evitando a ser posible la consanguinidad que es causa de degeneración en la mayoría de las veces.

El Sr. Carrasco emplea el engorde natural; afirmando que la intromisión forzada de alimentos produce trastornos.

Pienso -dice- adquirir la incubadora Roullier-Arnoult. La incubación artificial resulta más práctica. Hago uso además del ovoscopio. El miraje de los huevos a mano para averiguar cuales llevan germen, puede dar lugar a que se rompan.

Recorrimos el recinto y admiramos las siguientes razas de gallinas: Bramhma arañada; Hondán, francesa; Crevecour, normanda; Dorking, inglesa de pelea; Plimouht-Rock, norteamericana; Rhodé Islán, asiático-europea; Bentam, Sebrightenana y castellana negra.

Cuenta además dicho señor, con diversidad de pájaros: canarios flauta, gorriones blancos, codornices, cogujadas, perdices y faisanes.

—¿Quiere usted oír los canarios?—dice nuestro amigo. No le haré esperar. Al momento penetramos en una salita que ostenta por «adorno», cuatro sillitas desvencijadas, dos «antiguos» stores y una mesa con elegante gramola. Le dió cuerda y escuchamos el trino del ruiseñor. Por no ser menos los canarios, acompañaron al pájaro músico con sus vocesitas de cristal.

Calma sedante. Tranquila tarde otoñal. Regresamos al pueblo.

ROBERTO CALVO

SENSUAL

(SONETO)

De sensuales pasiones levadura
bajo su frente virginal fermenta;
de goces ignoradas vive hambrienta,
y se pinta en su rostro dulce hartura.

Es inocente aún y aún es pura;
pero tales deseos alimenta
que acaso las tuviese por afreita
la más empecatada criatura.

Ansiosa bajo el seno palpitante
no deja de anhelar ni solo instante
el abrasado placer que la fascina.
Fuego de inmenso amor brilla en sus ojos,
fuego arrojan también sus labios rojos...
Todo lo ignora ¡y todo lo adivina!

AMAD

Campeonato de Ajedrez organizado por la Sociedad "La Villa" entre sus socios

Como anunciábamos en el número anterior, por toda esta semana pasada, se han jugado las eliminatorias de grupos, cuyos campeones, no por justos, han dejado de sorprender en gran manera.

Por el primer grupo ha quedado finalista, Francisco Brasero.

La victoria obtenida por este señor, ha sido fácil y llana de obstáculos.

Del segundo grupo, ya lo dimos a conocer en nuestro número pasado como noticia de última hora. Ricardo Segarra.

Por el tercer grupo, tras de un empate a puntos con Anerés Olivert y un emocionante desempate no exento de pequeña discusión, ha resultado campeón Salvador Fabiá.

Y la revelación del campeonato, la esperanza de la afición al noble juego, por sus inesperados ataques, por la especial y estratégica colocación de piezas, y por la serenidad de que es poseedor en los críticos momentos, es el campeón del cuarto grupo, José Sancho, que tras dos empates con el Sr. Lena, obtiene una pronta y rotunda victoria, que fué coronado con los aplausos y vivas del público que presenciaba la contienda.

CUARTOS DE FINAL. ELIMINATORIAS DE CAMPEONES DE GRUPOS

Se ha jugado la primer vuelta y la puntuación de los jugadores es la siguiente:

Salvador Fabiá:
Partidos jugados, 2. Puntos, 4.

Francisco Brasero:
Partidos jugados, 3. Puntos, 7.

Ricardo Segarra:
Partidos jugados, 4. Puntos, 8.

José Sancho:
Partidos jugados, 1. Puntos, 1.

Por ahora, el que en mejor situación se encuentra y con la posibilidad de llegar a semifinalista, es el Sr. Segarra, que a cada partida que juega, se hace aumentar su ya gran número de admiradores.

Como ya anunciamos, en nuestro número próximo publicaremos la partida final.

No nos resistimos a cerrar nuestra crónica, sin apuntar varios hechos que con motivo del campeonato se han producido.

El primero y principal, que nos llena de orgullo, es que con la organización de este campeonato se ha despertado en gran manera la afición al bello y científico, deporte siendo innumerables las preguntas que se nos dirigen, ansiosos de saber noticias del mismo...

...Y basta por hoy...

JAQUE

SE HACE VAINICA A MÁQUINA

Y TODA CLASE DE BORDADOS

Calle de la Virgen, 84-2.º

SUECA

BANCO CENTRAL

ALCALÁ, 31 — MADRID

SUCURSAL DE SUECA: VIRGEN. 17

CAPITAL AUTORIZADO 200 000.000'00 de pesetas CAPITAL DESEMBOLSADO 60.000.000'00 idem
 FONDOS DE RESERVA 16.000.000'00 de pesetas

<i>INTERESES DE CUENTAS</i> <i>CORRIENTES EN PESETAS</i>	{	A la vista	Dos y medio por ciento anual
		Con ocho días de preaviso	Tres por ciento anual
		A tres meses	Tres y medio por ciento anual
		A seis meses	Cuatro por ciento anual
		A doce o más	Cuatro y medio por ciento anual

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO. Estas Consignaciones que admite el Banco por el importe de la cantidad que entrega el cliente, devengan un interés de tres y medio por ciento anual a tres meses y de cuatro por ciento a seis meses y cuatro y medio por ciento a un año.

CAJA DE AHORROS.—En libretas, hasta diez mil pesetas. Interés de cuatro por ciento anual. Cuentas corrientes con interés, en pesetas y en monedas extranjeras. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Seguros de cambio. Depósitos de valores y, en general, toda clase de operaciones de Banca.

Este Banco se complace en poner en conocimiento del público, que tiene a su disposición, durante sus horas de Caja, plata para atender a cuantos cambios le soliciten sin cobrar por esto quebranto alguno

DEL MAREN Y

Para mañana domingo, por la tarde, los señores clavarios de este poblado, han organizado Tiro de Pichón. Para el efecto de éste, hay 30 parejas. Si no vedan la partida se celebrará en ésta, y si ocurre lo contrario, tendrá lugar en la playa.

* * *

La recolección del cacahuet se halla en pleno apogeo. La cosecha es buena, tanto en cantidad como en calidad.

Bien está, que los abnegados labradores, vean sus trabajos recompensados. Ahora a esperar el precio del exquisito cacahuet.

El Corresponsal

El Domingo pasado 6 de los corrientes salieron de esta con dirección a Albaida el organista y maestro de capilla de esta Parroquia Don Justo Bellver y el tenor de la misma Ricardo Benedito para tomar parte en las fiestas religiosas que se celebran en aquella Ciudad. En las solemnes vísperas en dicho día se estrenó una inspirada Salve escrita y dedicada a la Virgen del Remedio por el notable compositor y organista de la Catedral de Sevilla Don Eduardo Torres; y el Lunes día de la festividad se cantó un Motete a solo de tenor (Eya Mater) del mismo autor, siendo dirigidas por el mismo, dichas dos composiciones y cantadas por el mencionado tenor Sr. Benedito; por lo que recibieron ambos muchas felicitaciones a la terminación de dicho acto.

DE CULLERA

7 DE OCTUBRE. FIESTA DEL LIBRO

Día de júbilo para los escolares. En los centros oficiales y particulares dedicados a la enseñanza, se celebró como en años anteriores la culta fiesta del libro. Los profesores de ambos sexos, explicaron a sus respectivos discípulos, una lección ocasional.

Leyeron biografías y otros trabajos literarios de insignes escritores.

El poeta Ribera Piris, hizo una tirada de 1.000 ejemplares de su poesía *Oración al Libro*, publicada en estas columnas, que repartió en las escuelas Nacionales y particulares.

Los maestros oficiales de ambos sexos han celebrado otro acto escolar: la fiesta de la raza.

* * *

NOMBRAMIENTO DE VOCALES

Han sido nombrados vocales de la junta local de primera enseñanza, D. Miguel A. Ribera, abogado y D. Octavio Granell, maestro nacional.

* * *

SUBASTA DE PUESTOS

El próximo domingo 13 del actual, tendrá lugar en el Teatro Cervantes, la venta en subasta pública de las replazas para las tiradas de aves acuáticas del corriente año.

La duración de las mismas será hasta el 1.º de Enero en el nuevo vedat, y hasta el 12 del mismo mes las del vedat antiguo.

El acto de la subasta empezará a las nueve de la mañana.

X X X

Juan Ferrando**Sastre**

Se necesitan oficiales, medios oficiales y aprendizas.

C. Emilio Castelar, 55**(Antes Arbol)****SUECA**

"LA ARAGONESA" Bodegas Calabarra
C. CUTANDA Virgen, 6 Sueca

Vinos a granel y embotellados.-Licores por litros y embotellados.-
 Aguas Minerales de todas marcas.-Granos, simiente y conservas.

Depósito de **ACEITES** puros de Oliva del Bajo Aragón
PRECIOS DE COMPETENCIA REPARTO A DOMICILIO
Se garantiza la pureza de los aceites y Vinos

Advertimos a nuestros colaboradores que incluyan su firma al pié del escrito y si no quieren que aparezca esta, pongan además el seudónimo.

Los escritos que se reciban sin firma del autor, no serán publicados. Además, recordamos que no se devuelven los originales aunque no sean insertados.

Boda distinguida

El culto Dr. en Medicina D. Juan Bta. Nicolás Ferrer, ha contraído matrimonio con la distinguida señorita de la buena sociedad suecana, Amparo Burguera Meseguer.

La religiosa ceremonia se celebró en el día de hoy en el Altar Mayor de la Real Capilla de la Virgen de Sales.

La novia iba ataviada con rico traje de tisú de plata, regalo del novio. Orlaba su cabeza valiosa diadema de brillantes y perlas que hacía resaltar aún más si cabe, la belleza de su nacarado rostro.

Fueron apadrinados los felices contrayentes por el rico propietario e industrial D. Agustín Pérez Ferrer, hermano del novio y D.^a María Ignacia Meseguer García, madre de la novia.

Después del solemne acto, se dirigió la comitiva a casa del contrayente donde se sirvió a los invitados un soberbio *lunch*, derrochándose grandemente, quedando complacidos por el obsequio los distinguidos asistentes al acto, que por no incurrir en error, omitimos la publicación de los nombres.

El elemento joven, organizó luego un baile en la Sociedad «La Villa» que se vió concurridísimo.

Reciban nuestra felicitación las familias Nicolás y Burguera, y a los nuevos desposados, que han salido con dirección a Barcelona y al extranjero, les deseamos una dichosa y feliz luna de miel.

Mañana domingo a las cuatro de la tarde tendrá efecto la entrada solemne del Sr. Párroco Arcipreste nombrado recientemente en virtud de concurso oposición, el cual tomará posesión de su honroso cargo el mismo día.

Felicitemos al Sr. Cura D. Desiderio Seva Ponsoda por su nombramiento y le deseamos buen acierto y grata acogida, esperando toda suerte de prosperidades de su nuevo cargo.

Ponemos a su disposición las columnas de este modesto semanario.

LUIS AYUSO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
 CONSULTA DIARIA de 10 a 1

Pi y Margall 8 pral. **SUECA**

Se ha recibido en esta redacción el número extraordinario del semanario *Bayren* que se publica en la ciudad de Gandía.

Dicho extraordinario está dedicado a las fiestas que se celebran en la actualidad en honor al santo Duque Francisco de Borja.

Publica *Bayren* el programa de las fiestas y gran número de trabajos literarios de firmas acreditadas en el campo de las letras patrias.

Nos complace manifestar nuestro agrado a tan ilustrada publicación

MOVIMIENTO DE POBLACION

NACIMIENTOS

María del Rosario Ivars Ivars. Eduardo Gonzalez Vergara. José Marco Grau. María Sales Plana Gorrés. Vicente Martínez Matoses. Julian Escrivá Vidal. Vicente España Pardo.

MATRIMONIOS

Salvador Rumbau Perez con Josefa Martí Martínez. Ricardo Nacher Carbonell con Alejandrina Serra Celda Juan Nicolás Ferrer con Amparo Burguera Meseguer.

DEFUNCIONES

Vicenta Piera Vives, 6 años; Gastroenteritis. José Franco Canut. 80 años; Obstrucción intestinal.

COLEGIO POLITECNICO

(Antiguo Instituto)

Fundado en el año 1908

Incorporado al Instituto Nacional de segunda enseñanza de Valencia

DIRECTOR

D. Ricardo Lapesa

Plan de enseñanza

Abarca los estudios siguientes:

1.º ENSEÑANZA PRIMARIA COMPLETA dividida en cuatro grados: preparatorio, elemental, medio y superior. Hay también una sección de párvulos.

2.º ENSEÑANZA MEDIA de preparación para el ingreso en los Centros oficiales.

3.º SEGUNDA ENSEÑANZA colegiada y libre, comprensible de todas las asignaturas que se exigen para obtener los grados de Bachiller elemental y universitario.

4.º MAGISTERIO para ambos sexos. Se cursa en este Colegio la carrera completa en cuatro años, dando validez oficial a los estudios en los exámenes que se verifican en las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Valencia.

5.º PERITO MERCANTIL. Se adapta esta enseñanza a los programas de la Escuela Profesional de Comercio de Valencia en cuyo Centro oficial sufrirán los alumnos el examen de fin de curso.

6.º CARRERA DE COMERCIO, que comprende: Aritmética, Contabilidad, Correspondencia, Caligrafía, Taquigrafía, Mecanografía, Castellano, Francés e Inglés. Esta enseñanza se da para aquellos alumnos que solamente aspiren a ingresar en la dependencia mercantil.

7.º ENSEÑANZA DE ADORNO que comprende: Caligrafía, Taquigrafía y Mecanografía; Dibujo lineal, de figura y de paisaje; Solfeo y piano; etc.

Este colegio matricula sus alumnos de Bachiller en el Instituto de Valencia, y apesar de ser uno de los más rigurosos de España ha conseguido un gran triunfo en la última convocatoria de Junio, pues la mayoría de sus alumnos han obtenido 2 sobresalientes y 3 aprobados cada uno, habiendo algunos que han llegado a reunir tantos sobresalientes como asignaturas.

Se da una preparación completa para el Bachillerato Universitario, como lo prueba el resultado obtenido este año, e igualmente en todas las demás enseñanzas, acreditándolo las 72 notas, entre notables y sobresalientes, conseguidas este año en los centros oficiales de Valencia, con una matrícula de honor que unida a las 18 conseguidas en los últimos cursos, forman un total de 19 MATRICULAS DE HONOR.

Las clases comenzarán el 1.º de Septiembre para los alumnos de 1.ª enseñanza y el 1.º de Octubre para los de 2.ª

Durante los días laborables del mes de Septiembre, de 10 a 1 mañana y de 7 a 9 tarde, estará abierta la matrícula en la Secretaría del Colegio donde se facilitarán toda clase de informes referentes a la enseñanza.

==== Pidanse Reglamentos ====

D. JAIME EL CONQUISTADOR, 15 (ENCIMA DEL SINDICATO). - SUECA

0

1908

ia

a

CA

